

Periódico, semanal
de noticias e intereses locales y generales.

Precios de suscripción.

En Medina, un año, 4 pts.; semestre, 2'50.
Fuera de Medina, 5 pts. al año.

Domingo 27 de Agosto de 1893.

La correspondencia, á B. Manuel.

Puntos de Suscripción.

En la Imprenta y Librería de B. Manuel
Plaza Mayor, 50. Medina del Campo

Decadencia de la teología.

¿La teología se halla en decadencia, ó mejor dicho, ha perdido terreno en el sentimiento religioso de los pueblos bajo el punto de vista de las confesiones, de los ritos, de las prácticas habituales? En una palabra, ¿el hombre de hoy, como el de la Edad Media, por ejemplo, se subordina en la vida y en la proximidad de la muerte, á los preceptos de la religión en la cual ha nacido? Tal es la cuestión que Mr. John Burroughs resuelve en sentido negativo.

Hé aquí el principio del artículo á que nos referimos:

«Hace mucho tiempo murió Tennyson, y en vez de tener en su mano en aquel instante supremo una biblia ó un libro de oraciones, tenía un ejemplar de Shakespeare. A su lado sólo estaba su familia y el médico. ¡Ni un cura! ¡Y sin embargo, el mundo religioso no se conmovió por ese hecho!

Que un gran poeta, á la hora de la muerte, busque un alivio en el alma de otro poeta, muerto antes que él, es la cosa más natural.

Tennyson era una naturaleza profundamente religiosa; pero había abandonado las costumbres de las creencias teológicas.

Su lecho de muerte fué una gran enseñanza: la ciencia, velando por el cuerpo, y la literatura, asistiendo al alma.

Los pensamientos de los hombres, en su última hora, se vuelven cada vez menos hacia el sacerdote.»

De este modo entra en materia Burroughs. Nos hace ver con qué rapidez la atmósfera de nuestro tiempo se purifica del humo y de los gases deletéreos que la oscurecían en los buenos tiempos de la teología.

Renán, con su alegría divina, y su razón serena, ha sido una de las fuerzas que han realizado este prodigio.

El profesor Huxley ha continuado la obra, y hoy le parece difícil á un teólogo, respetuoso de sí mismo, tratar de sostener el carácter histórico de los milagros del Antiguo Testamento. «¿El sentimiento religioso se debilita?»—pregunta un escritor religioso;—y luego dice, á propósito de Huxley, que las cosas de la fé son como las estrellas, invisibles á la plena

luz del sol, pero brillantes en la oscuridad de la noche.

La analogía es, en efecto, notable. La diferencia entre nuestro tiempo y el de nuestros padres, está precisamente en la gran luz de hoy, en la ciencia exacta. Hoy vemos las cosas como son.

Nosotros comprendemos cómo y por qué han surgido tantas decepciones del pasado, nacidas en la densa oscuridad ambiente, formas fantásticas que nuestros padres creían reales, y que nosotros, hoy, tenemos por sombras inofensivas.

Está fuera de duda, dice Burroughs, que de las dos concepciones contradictorias del universo, la concepción científica, la última, se va debilitando sin cesar, mientras que la primera se hace más fuerte cada día. En los siglos XVI y XVII la concepción teológica reina soberanamente en el espíritu humano.

Apenas se encuentra aquí y allí un osado pensador como Bruno ó Roger Bacon para oponerse á ella.

Pero en nuestros días ha sido modificada por la ciencia, de tal modo, que está desconocida... Antes, cada acontecimiento, cada hecho histórico, cada fenómeno natural, aparecía al través de la concepción teológica: entonces nació la creencia en la magia, en la alquimia, en la astrología, en la superchería, en la posesión demoníaca, en las apariciones, en los milagros, en los exorcismos.

Todas estas nociones concuerdan con la concepción teológica de un universo creado y gobernado por un sér antropomórfico; la creencia en el diablo, en el espíritu del mal, que se encarga de todas las desgracias y desastres, es una necesidad. ¿Cómo un ser bueno permite cosas semejantes?

Se conoce bien el papel que el espíritu del mal jugaba en el mundo.

Nuestros padres creían en él como en el calor y el frío, la vida y la muerte. En el exorcismo de un demoníaco, doctores y teólogos tenían buen cuidado de cerrar la boca por miedo á que el espíritu maligno se colase dentro. ¿Un hombre se tragaba una mosca? Pues creía que tenía dentro el diablo.

El Rey de España dormía teniendo siempre dos monjes á la cabecera del

lecho. Todo lo perjudicial, la peste, las tempestades, etc., era obra del diablo. En sus primeros pasos, la ciencia debía romper con tales enemigos. La lucha no ha terminado aún.

La ciencia conquistó el terreno palmo á palmo. La teología no rindió ninguna plaza más que por la fuerza. Hoy se inició la retirada... su rival triunfante ocupa ahora las cuatro quintas partes de su antiguo territorio. La hechicería y la magia han muerto. La creencia en los milagros se desvanece de día en día. Entre los protestantes esta creencia se limita á algunos milagros del Nuevo Testamento, que no tardarán en ser olvidados seguramente.

Algunas publicaciones religiosas han protestado contra las recientes experiencias intentadas con el objeto de atraer la lluvia, mostrando así un vestigio último de la añeja idea teológica, en virtud de la cual la lluvia era cosa de la Providencia. Esos mismos espíritus se deben indignar ante la audacia del pararrayos y del paraguas...

¿Cuál es hoy la concepción científica del Universo? El Universo existe en sí mismo, se gobierna á sí mismo, sin principio y sin fin, sin límites en el tiempo ni en el espacio. Esto nos lleva á la convicción de que la suma de fuerzas físicas es constante, que las leyes de causalidad y de conservación de la energía están siempre en actividad. No existen límites en el tiempo y el espacio.

La desaparición de la materia y su creación de la nada son inadmisibles. Invariablemente, los efectos están ligados con las causas, sin que esta uniformidad sea interrumpida. Evolución y no creación. De aquí se sigue que el hombre es de origen animal; que ha sido creado por el medio, y no el medio por él, y que la naturaleza es su amiga cuando obedece sus leyes, y su enemiga cuando las viola. La ciencia no conoce otro cielo y otro infierno que los que hacemos nosotros mismos, ni otra inmortalidad que la persistencia de la vida y de la fuerza, ni otro Dios que el poder infinito, que llena y desenvuelve todas las cosas.

Así se entabló la lucha, sin tregua, entre la teología y la ciencia; ¿Qué golpe para la primera el sistema de Có-

pernico! ¡Qué daño ha recibido de Newton con la ley de la gravitación, y Darwin con su teoría del origen de las especies! ¡Pobre teología! Ya puede lanzar sus anatemas á la ciencia, perdonar á los malvados, arrojar al purgatorio á los filósofos paganos; llámase calvinista, metodista ó católica, su tiempo ha pasado y su poder se desvanece.

Si algún predicador nos dice: «Amigos, todos somos hermanos en Jesucristo; somos carne de su carne y hueso de sus huesos. Lo que él sufrió podemos sufrirlo nosotros, y debemos hacer lo que él hizo. Podemos hacer una vida tan pura y tan noble como la suya. ¡Venir hacia él es mejorar!..» Si esto nos dijera el predicador, lo comprenderíamos. Serían palabras llenas de sabiduría. Si el mejoramiento significa el progreso por la cultura de cualidades semejantes á las de Jesucristo, en tal caso esas palabras encerrarían una gran enseñanza.

Pero no es así. El plan de perfeccionamiento que nos propondrá nuestro predicador estará basado sobre la caída del hombre, el pecado original, la expiación eclesiástica, etc. etc.

Se dirá que el hombre, para quien estas cosas no tienen importancia, es un *hombre natural*. Pero este hombre natural ha recorrido el camino en mucho tiempo, y no se puede apartarlo impunemente. En otro tiempo era una pobre criatura desterrada en el mundo; hoy el teólogo, el hombre de los milagros, de las hechicerías, de los demonios, toma la defensiva.

El hombre natural, el hombre de razón, tiene á su lado la ciencia, la suma enorme de los conocimientos humanos, todo el orden visible del universo. La civilización está con él, el por venir es suyo.

Si hemos aprendido algo, sabemos que el espíritu anima la materia, que irradia fuera de ella, que de adentro y no de afuera viene la salud.

Los enigmas de la vieja teología son explicados. La religión ocupa un lugar entre las otras fuerzas emanadas del hombre, como la poesía y el arte. Ella es natural ó no es nada.

En las materias religiosas, como en todas las materias subjetivas, la verdad no es una cantidad inmutable que pueda ser monopolizada por una secta ó iglesia. Comenzamos á ver que no existen verdades especialmente religiosas, que la verdad es una, y que no hay más que una facultad para distinguir la verdad de la mentira.

Nuestro mundo interior lo creamos de nuevo cada día. El mundo exterior no cambia. He aquí por qué los hechos científicos son constantes, mientras que los sistemas de moral, las religiones, las filosofías, las teorías, varían á cada momento.

¿La concepción de Dios, no ha sido modificada en la conciencia religiosa de nuestros tiempos? A medida que el hombre se hace mejor y más compasivo, se imagina un Dios más humano y bueno.

El Dios de los puritanos no nos convendría hoy. Las dificultades morales del calvinismo son tan insuperables como las dificultades intelectuales del catolicismo. El Dios de hoy, el ideal divino, hacia el cual se dirige la conciencia religiosa de nuestro tiempo, inspira simpatías; pero el Dios de los puritanos, del calvinismo, era un monstruo terrible...

Mr. John Burroughs termina diciendo que la concepción religiosa se irá ampliando sin cesar, hasta que la palabra religión pierda su sentido especial y restringido.

En día no lejano se verá que lo que se agita en el fondo de todas las creencias es el sentimiento egoísta de evitar el peligro.



IMPUESTO

sobre los naipes y la pólvora.

Se hallan ya terminados, según leemos en los diarios de Madrid, los Reglamentos para el cobro de los nuevos impuestos sobre los naipes, la pólvora y las materias explosivas.

En lo relativo á la pólvora y materias explosivas, se establecen reglas para los tres casos que puedan ocurrir: que el impuesto se cobre por medio de un timbre, por un concierto con los fabricantes, ó en último extremo, estableciendo el monopolio y encargándose el Estado de la expendición.

Se cree que el Estado llegará á un concierto con los fabricantes, y que por lo tanto, no habrá necesidad de recurrir á los otros casos.

El Reglamento consigna reglas para evitar el fraude, y como el Estado fabrica también para su uso pólvora y materias explosivas, se dan garantías á los fabricantes particulares con objeto de que no resulten perjudicados, ni aún en el caso de que el Estado, como suele acontecer de tiempo en tiempo, tenga necesidad de enajenar parte de sus existencias en dichas materias.

Respecto del impuesto sobre los naipes, el Reglamento, entre otros muchos preceptos, establece los siguientes:

1.º Desde 1.º de Septiembre en adelante todas las barajas tendrán que llevar sobre el papel en que están envueltas un timbre de 30 céntimos, según dispone la nueva ley de presupuestos.

2.º Están sujetas al pago del impuesto todas las barajas que al por mayor ó al detalle se expendan en cualquier clase de establecimientos después del 1.º de Septiembre.

3.º Para evitar molestias y gastos á

los fabricantes y almacenistas, á las barajas ya fabricadas y empaquetadas por docenas, como es costumbre empaquetarlas, se les pondrá una faja especial acompañada de doce sellos, cada uno de los cuales se pondrán en las cubiertas de las barajas al expenderlas.

4.º Las barajas destinadas á la exportación quedan exceptuadas del pago del impuesto; pero para evitar el fraude se establecen reglas y disposiciones especiales.

5.º También se establece en el Reglamento lo necesario para el caso de que el fraude cometido por fabricantes y expendedores perjudique de un modo notorio los intereses de la Hacienda.

6.º El Reglamento contiene varios artículos para la investigación por parte de la Hacienda, del cobro del impuesto.

Un precepto igual se establece sobre la investigación del impuesto relativo á la pólvora y las materias explosivas, haciéndose una distinción, de acuerdo con los centros competentes, para distinguir científicamente la pólvora de las materias explosivas.

Variedades.

LOS GUANTES.

Un tema interesante en esta época de grandes cuestiones sociales: ¿Debemos llevar guantes á todas horas? ¿puede prescindirse de calzár la mano, cuando no hay hombre civilizado que deje de calzár el pie? La cuestión, como se advierte por su enunciación simple, es de la mayor gravedad; reconociendo su importancia, han caído sobre ella las plumas más expertas en elegancia, así del periodismo inglés como de la prensa francesa.

El guante no es sólo un detalle de indumentaria; es, también un simbolo del honor caballeresco. La targeta hace sus veces en las querellas de nuestra sociedad burguesa, porque evidentemente resulta más barato gastar un poco de cartulina que echar á perder un guante todo nuevo arrojándolo al rostro de un adversario desdeñoso. Sin embargo, la leyenda del guante, su especial clasicismo reservaránse siempre por todo espíritu un poco cultivador de la retórica y otro poco amante de la poesía. «Le arrojó el guante.» «Os arrojó el guante.» «Recogió el guante...» Estas frases que guardan el perfume de un pasado melancólico, suenan bien en un oído sensible á eso que ha llamado un poeta las «músicas que pasan.»

Sólo hay una frase capaz de desvirtuar el brillo prestigioso de aquellos... «Echar un guante,» es sencillamente una revelación de desnudez absoluta, la caída definitiva en la sombra y en el dolor, donde se pierden las gallardías del caballero y las aposturas del doncel... Pero mientras la palabra no se emplea para formar la frase triste que recuerda limosna, evoca el guante en lo antiguo la querella gentil

y la guerra de amor, y en la actualidad deportiva y galante, todos los refinamientos del *snobismo*.

El uso de los guantes ha sido impuesto en los países cultos, por el dandysmo inglés, y todavía hállase muy generalizado entre las clases elevadas de la sociedad británica. El Príncipe de Gales no se quita jamás los guantes, y su ejemplo es seguido por los elegantes ingleses, que no dejan de llevar sus manos enguantadas en todos los actos sociales que revistan alguna importancia.

Los americanos, por el contrario, profesan por los guantes un desprecio que hacen extensivo siempre á todo lo que procede del viejo continente. Su desdén proviene de que su uso es para ellos muy incómodo para tirar al blanco y para ponerse los dedos en la nariz, dos costumbres muy nacionales entre los *yankées*.

En Francia la cuestión hallase todavía por resolver, pues hay muchos hombres de mundo que no sienten por este objeto de *toilette* el culto de los habitantes del otro lado del Canal de la Mancha.

Crónicas.

En la función religiosa que tendrá lugar en la Iglesia Colegiata de esta villa el día 2 del próximo Septiembre, predicará el Ilustrísimo Sr. D. Manuel Santander, Obispo de la Habana.

Es de esperar que el templo sea insuficiente á la numerosa concurrencia que asistirá dicho día con objeto de oír el panegirico al sábio y eminente orador á quien está encomendado.

Mucho nos alegramos que el Sr. Obispo de la Habana ocupe la cátedra sagrada en tan Solemne función religiosa, dándonos con ello pruebas evidentes de que conserva gran cariño á sus paisanos y amigos.

Traslado. Desde mañana lunes empezarán á trasladarse las casetas de los carniceros situadas en la Plaza mayor, siendo colocadas en los sitios acostumbrados en años anteriores.

Según opinión de entendidos viticultores, si dentro de muy breves días no llueve, puede darse como perdida la poca cosecha de uva que queda en la provincia, siendo lo más probable que algunas cepas se sequen por completo.

En verdad que está haciendo buena falta que refresque el tiempo, no solo por los perjuicios que al campo causa esta pertinaz sequía, sino también por lo mucho que se va resintiéndola salud pública.

Novillos. En el prado de la Golosa están hace algunos días los que han de correrse en la Plaza Mayor de esta villa, los días 2 y 4 del próximo Septiembre.

Entre las muchas personas que han visto el ganado, hay versiones sobre las buenas ó malas condiciones de los cornú-

petos, pero la mayoría, opinan que el ganado es bravo y que ha de dar mucho juego en la lidia.

Allá lo veremos, y nos alegraríamos que así fuera.

Plaza de Toros. El miércoles último fué reconocido el nuevo circo tau-rino de esta villa, por el Arquitecto provincial Sr. Torres.

Según nuestros informes, que tenemos por fidedignos, dicho Sr. encontró la Plaza en buen estado de seguridad, ordenando que se colocarán algunas placas de hierro en las soléras superiores.

De la cárcel de Villarreal (Alava), cuyo edificio reúne malísimas condiciones de seguridad, se intentó fugar anteanoche, á la hora de rancho, un preso que se supone de bastante consideración llamado Emilio Molina, que va á disposición del gobernador civil de Madrid.

Se cree que el sujeto indicado se fugó de alguna penitenciaría de la Habana y venia detenido de Bilbao á la cárcel de tránsito indicada.

Al entrar el alcaide á repartir el rancho de la noche á los presos que bajo su responsabilidad tenia, el Molina, sorprendiéndole, le arrojó al suelo, logrando escaparse y emprendiendo precipitada fuga.

Un hijo del alcaide, muchacho de 15 años, que jugaba con un hermoso mastín, al ver correr al detenido achuchó al perro contra Molina, logrando el animal hacer presa en una de las pantorrillas del que se fugaba y sugetarle hasta conseguir que los que iban en su persecución llegaran y fuera nuevamente detenido.

El noble animal consiguió su objeto y hoy el reo está encarcelado y saldrá para Madrid en el momento que, restablecida en la capital alavesa la normalidad, pueda la guardia civil regresar á sus puestos y prestar los servicios de su instituto.

Mercados.

Medina 27 de Agosto de 1895.

ENTRADAS.

En la semana que terminó ayer las entradas en esta plaza fueron 2650 fanegas de trigo, que se pagaron de 40 1/4 á 40 1/2, las 94 libras.

SALIDAS.

Salieron 49 wagones de trigo para los siguientes puntos:

Barcelona, 36; Bilbao, 7; Nanclares, 1; Arrigorriaga, 1; Irun, 1; Hernani, 2 y Córdoba, 1.

De garbanzos, 1 á Zaragoza y 1 á Barcelona.

De vino, 1 á Vitória; 2 á Rábade y 1 á Santander.

De ganado lanar, 19 á Barcelona; 1 á Haro; 1 á Briones; 2 á Burgos y 1 á Zaragoza.

De lana, 1 á Barcelona y de anea, 1 á Orduña.

PRECIOS AL DETALL. ÚLTIMA HORA.

Espécies	Entradas	Precios en rs.
Trigo.....	5500	40 1/4 á 40 1/2
Centeno..	150	24 á 24 1/2
Cebada...	200	20 á 21
Algarrobas	200	de 25 á 25 1/2
Guisantes	00	á 28

GANADO LANAR.

Entradas, 12000 cabezas que se vendieron á los siguientes precios:

Carneros de 40 á 45 rs. uno.

Ovejas de 60 á 70 rs. una.

Id. emparejadas de 000 á 000 rs.

Corderos de 50 á 60 rs. uno.

El vino para el consumo local, se vende en bodega de 10 á 12 rs. cántaro; el tinto, y el blanco, de 11 á 14.

Vinagre, de 14 á 16 rs. cántaro.

Valladolid.—Mercado de ayer.—La entrada en los almacenes generales de Castilla, fué de 500 fanegas de trigo, que se pagaron de 40 1/2 á 41 rs. las 94 libras.

En el Canal entraron 1000 fanegas de trigo pagándose de 40 á 40 3/4 rs.

Peñaranda de Bracamonte (Salamanca).—Trigo de 36 á 37 rs. fanega; guisantes 26 á 27 id; Centeno, de 21 á 22; Cebada, de 18 á 20; Algarrobas, de 23 á 24; Alúbias, á 36; patatas, á 3 reales arroba; queso, á 54; tocino, á 4 rs. libra; Manteca á 4.

Vino blanco añejo, de 17 á 20 rs. cántaro; id. tinto, á 13, y 17

Carrión de los Condes (Palencia).—Trigo, á 40 reales fanega; centeno, á 22; cebada, á 22; avena, á 15; patatas á 4 rs. arroba; vino del país, á 7 reales cántaro.

Villada.—Ha terminado la recolección con buenos rendimientos en cantidad y calidad.

El mercado ha tenido una entrada regular animándose las compras. Trigo á 39,50 rs. las 92 libras; centeno á 23 y cebada á 21.

Palencia.—No ha faltado hoy concurrencia al mercado, que ha sostenido los precios con tendencia al firme, colocándose 700 fanegas de trigo á 40 rs. una; 350 de cebada á 20; 80 de centeno á 24 y 100 de avena á 15.

Rioseco.—Desde nuestro suplemento anterior hasta la hora de hacer el presente han entrado unas 2000 fanegas de trigo, pagándose á 39 reales las 94 libras y consiguiendo algunas clases á 39 1/4. En partidas siguen las ofertas á 41, sin tomador.

Villalón.—Continúan escasas las entradas y sostenido el precio á 39 reales.

Arévalo.—Con alguna firmeza se cotiza la fanega de trigo de 39 1/2 á 40 reales habiéndose vendido al por mayor hasta 40 1/2. Centeno de 21 á 22 y cebada, de 20 á 21.

Medinadel Campo—Imp: de Benito Manuel.

SECCIÓN DE ANUNCIOS.

ULTRAMARINOS

Y

Coloniales

por mayor y menor

DE FRANCISCO CARRIÓN,

Plaza Mayor, num. 4,

MEDINA DEL CAMPO.

En este acreditado establecimiento encontrará el público un abundante surtido en géneros de todas clases.

Aceite de la sierra, jabón, arroz, petróleo, sal, azúcares, cacao, café, chocolates de Astorga y otros puntos, chorizos, jamones, mantecas, conservas de todas clases, licores del reino y extranjeros, aguardientes valencianos, espíritus, é infinitud de artículos difíciles de detallar.

Imprenta

DE

BENITO MANUEL,

MEDINA DEL CAMPO.

Tinta. En la imprenta de este periódico, Plaza Mayor, 50, se acaba de recibir un buen surtido de tinta de copiar en clase superior.

Botella de litro 3,25 pesetas.

Id. de 1/4 de litro una peseta.

Tinta común, superior á 75 céntimos cuartillo.

También se ha recibido papel y sobres en estuches de última novedad, y una bonita colección de cromos propios para registros de devocionarios.

En el ramo de primera enseñanza, en esta casa encontrarán los Sres. profesores toda clase de material, ya sea de las casas de Madrid ó de provincias, á los precios que indican los catálogos de las mismas.

SOLAR EN VENTA.

El que existe en la calle de S. Martín, titulado de los Leones, entre las casas de D. Florencio Espiau y D. Clemente Fernandez, se vende libre de toda carga, por su dueño don Ricardo Cuadrillero.

Interesante

Pedro Fernandez, acreditado fabricante en tegidos de caña para techos rasos, que estuvo establecido en Valladolid, se ha trasladado á esta Villa por ser punto más conveniente para la facilidad de envíos á su numerosa clientela, sirve cuanto encargos se le hagan á vuelta de correo.

Los precios económicos que esta casa tiene establecidos y la superioridad en es género que expende, son bien conocidos en los pueblos de esta provincia y fuera de ella, y es su mejor recomendación.

JUAN DE ALAMOS, 5,

MEDINA DEL CAMPO.

SEBOS

Se compran en grandes partidas, siempre que sean buenos y estén secos.

En la Administración de este periódico informarán

Venta de carbón de piña

DE

HELIODORO GARCÍA,

En Olmedo (Valladolid.)

Se venden dos mil arrobas á 75 céntimos de peseta una, en almacén.

PLANCHADORA.

Acaba de llegar á esta villa una acreditada planchadora, que ha establecido su taller en la Plazuela de la Cruz núm. 15, donde con el mayor esmero, y á precios económicos, se plancha con brillo y mate.

EL CASTELLANO,

periódico semanal

DE NOTICIAS É INTERESES LOCALES Y GENERALES.

Se publica los Domingos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

EN MEDINA DEL CAMPO, un año 4 pesetas. Seis meses 2'25 id.

FUERA DE MEDINA, un año, 5 pts.

Anuncios en la 1.^a y 4.^a plana, á precios convencionales.

CONSTRUCCIÓN DE CALDERERÍA DE TODAS CLASES.

ESPECIALIDAD EN APARATOS DE DESTILACIÓN.

Gran premio y cuatro medallas de oro.

Primera casa en España fundada en Madrid, en 1877,

por **D. Leoncio Carre.**

Instalación completa de destilerías de vinos, orujos, caña, remolacha, granos, etc.

Nuevo aparato de destilación continua, produciendo de una sola vez alcohol de 39 á 40 grados.

Aparatos de rectificación. Nuevos alambiques de doble junta hidráulica, los mejores y más sencillos construidos hasta hoy y los más baratos.

Aparatos para bebidas gaseosas, calderas de vapor, depósitos para agua, alcohol, aceite, etc. Bombas y tuberías de cobre y hierro.

Catálogos gratis á quien los pida.

Leoncio Carre,

PLAZA DE LA ERMITA DE SAN VICENTE,

VALENCIA.